



## 4. Promoción y divulgación

### a) Talleres de capacitación con periodistas

De acuerdo con las políticas emanadas de la “Estrategia de Información, Comunicación y Prensa para la Prevención de Riesgos”, documento elaborado en el 2003 mediante un amplio proceso de consulta sectorial, se desarrollaron 4 talleres con corresponsales, periodistas, representantes de Comités locales de Emergencia y funcionarios de la CNE.

Estos talleres le brindaron al periodista diferentes enfoques de carácter preventivo y educativo en la noticia, partiendo de su deber social de crear conciencia entre la población para generar actitudes y acciones tendientes a la reducción del riesgo entre la población.

Se escogieron 4 regiones con un nivel importante de exposición a las emergencias y con la presencia de un número considerable de medios de comunicación en la zonas. Por tal motivo, se realizó un taller para la Región Brunca, Región Norte, Limón y la Región Chorotega.

Como los principales resultados se encuentra la participación de los Comités en espacios radiales como son Radio EMAUS en Golfito, Radio Colosal en Ciudad Neily, Radio Pampa en Guanacaste, Radio Santa Clara en San Carlos, Radio Casino en Limón; y en espacios televisivos y escritos como Noti 14 en San Carlos, Canal 36 en Guanacaste y periódicos rurales como San Carlos Al Día, entre otros.

Este acercamiento permite que las comunidades conozcan más sobre su entorno, los riesgos y amenazas a los que están expuestos y en general, las acciones preventivas que mediante el acercamiento al Comité Local y la organización comunal pueden lograr.

En marzo del 2005 se realizó un taller sobre el fenómeno de El Niño con la participación de 15 periodistas de medios de comunicación y de instituciones públicas. Esta iniciativa motivó a los participantes a difundir el tema en televisión, radio y prensa escrita, dando énfasis al impacto del evento y las medidas de prevención que los diferentes sectores estaban aplicando.



## **b) Celebración “Día Internacional para la Reducción de los Desastres”**

El Día Internacional para la Reducción de los Desastres fue instituido por la Asamblea General de las Naciones Unidas el 20 de marzo de 1989, en la sesión plenaria 44a, y desde entonces se realizan actos de celebración en todos los países del mundo, tradición que mantiene Costa Rica.

Históricamente, la Comisión Nacional de Prevención de Riesgo y Atención de Emergencias, como ente rector del tema de riesgos y desastres, ha sido el responsable de coordinar diversas actividades de celebración en conjunto con Comités de Prevención y Atención de Emergencias en diferentes puntos del territorio nacional.

Para el 2004 la CNE en conjunto con el Comité Local de Prevención y Atención de Emergencia de San José organizaron una Feria y actividades en Centros Educativos como un Simulacro y concursos, para celebrar el Día Internacional para la Reducción de los Desastres bajo el lema “EDUCAR: UN CAMINO HACIA LA PREVENCIÓN” durante la semana del 11 al 15 de octubre.

Paralelamente, el Ministerio de Educación Pública firmó el lunes 11 de octubre del 2004 el Decreto Ejecutivo para la inclusión de la Semana Nacional de Educación para la Prevención de Riesgos y Desastres en el calendario escolar.

Dicha iniciativa forma parte de los lineamientos planteados en la Estrategia Nacional para la Educación Ambiental en el I y II ciclos de la Educación General Básica, aprobada el 7 de junio del 2004 mediante la firma del Decreto Ejecutivo No 32001- MEP por el Ministerio de Educación Pública.

Las acciones para la celebración del Día Internacional se organizaron en cuatro componentes:

### **i. Firma del Decreto por parte del Ministerio de Educación Pública**

Con la firma del decreto, a partir del 2004, las 20 Direcciones Regionales de Educación del país y en todos los centros educativos celebran el Día Internacional en la segunda semana de octubre con actos cívicos, charlas; y diferentes actividades, fomentando así acciones educativas para fortalecer la construcción de una cultura de prevención de riesgos y desastres.



Dicha iniciativa forma parte de los lineamientos planteados en la Estrategia Nacional para la Educación Ambiental en el I y II ciclos de la Educación General Básica, aprobada el 7 de junio del 2004 mediante la firma del Decreto Ejecutivo No 32001- MEP por el Ministerio de Educación Pública.

En la Estrategia se contempla la educación para la prevención de riesgos y desastres, como parte de los componentes propios del área de principios éticos y cultura ambiental.

## **ii. Feria en la Plaza de la Cultura (13 y 14 de oct, 2004)**

La Feria dio inicio con un acto inaugural presidido por la Ministra de Salud, Dra. Rocío Sáenz, el director Ejecutivo de la CNE, MBA Gerardo Soto, el señor José Manuel Hermida, Coordinador Residente, Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), Johny Araya Monge, Alcalde de San José y Margarita Villalobos de la Estrategia Internacional para la Reducción de los Desastres (EIRD).

Durante el acto formal de inauguración se hizo un reconocimiento a 53 miembros de Comités de Prevención y Atención de Emergencias, por prestar de forma ininterrumpida el servicio a la comunidad y la CNE por más de 10 años.

Exposición de material divulgativo sobre el quehacer institucional en el tema de prevención y atención de emergencias, donde participaron cerca de 20 instituciones públicas, ONGS y organismos técnico-científicos.

Instalación de una Sala Educativa donde se impartió por especialistas en las diferentes áreas técnicas algunos temas de amenaza hidrometeorológica, volcánica, sísmica, manejo psicológico en situaciones de riesgo o desastre, dengue y gestión comunitaria.

## **iii. Actividades en centros educativos aledaños a la Plaza de la Cultura**

Tomando como referencia el lema de la Celebración, "Educar: un camino hacia la prevención" se priorizó el trabajo en 7 centros educativos aledaños a la Plaza de la Cultura, con la finalidad de integrar y divulgar la temática de los desastres.





En los centros educativos se impartieron charlas a docentes, estudiantes y padres de familia, se realizaron concursos de Riesgolandia y de pintura, un simulacro de sismo en la Escuela Unificada, con el objetivo de abordar la temática de riesgo bajo un esquema participativo y de expresión artística.

### **c) Lanzamiento de campaña educativa con el BID**

*La prevención es un buen negocio, es una inversión que permite salvar vidas humanas y evitar daños económicos y sociales*

La campaña de Prevención Local de Desastres “Para el día que nos toque” es un esfuerzo conjunto del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), la Federación de Municipios del Istmo Centroamericano (FEMICA) y el Centro de Coordinación para la Prevención de los Desastres Naturales de América Central (CEPREDENAC). Esta es una campaña que se lleva a cabo en Costa Rica, Guatemala y Honduras.



Tiene como objetivos principales desarrollar el concepto de una cultura de prevención de desastres, así como sensibilizar a las autoridades nacionales, locales y medios de comunicación para que ayuden a construir una cultura de prevención de desastres y gestión del riesgo, como componentes importantes para compartir con la ciudadanía. Entre otros está también crear conciencia en las autoridades tomadoras de decisión para incluir esta perspectiva en la planificación nacional.

La receptividad de los diferentes sectores a los que está llegando la campaña ha sido buena. Los anuncios para sensibilizar a estas autoridades recibieron una excelente acogida en los medios de comunicación al ceder de forma gratuita los espacios para pautarlo. Se incorporaron a esta iniciativa los canales de televisión 4-6-7-11-13-15-33 y 42 y las emisoras de Radio U, Radio América, Radio Centro, Radio Nacional y el Grupo Latino de Radiodifusión.

Esto refleja el compromiso de la prensa nacional con los temas de prevención de desastres.

El Auditorio de Casa Presidencial sirvió de escenario para el acto de lanzamiento de la campaña. Asistieron 149 autoridades nacionales vinculadas con el tema de la gestión de riesgo, representantes de organizaciones enfocadas en el tema de la prevención de desastres, académicos y medios de comunicación, además de la Junta Directiva de la CNE encabezados por la Dra. María del Rocío Sáenz, coordinadora del Sector Social del Gobierno de la República. El BID estuvo representado por la Asesora de Relaciones Externas, Sra. Mirna Liévano y por el Sr. Jorge Requena, representante en Costa Rica y el M.Sc. Luis Diego Morales, Presidente de la CNE.